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依托手机的新媒体、 新平台层
出不穷， 对于喜欢新鲜事物的青年
来说，拇指族、拍食族、低头族，这些
新词的出现， 正反映了这个群体的
鲜明特点。 “大禹治水，堵不如疏”，

如果我们只是看到表象， 而不去思
考背后原因， 只会与解决问题的道
路背道而驰。

1995

年，北京中关村“中国离
信息高速公路还有多远？ 前方

500

米”的大路牌至今让人记忆犹新，近
30

年过去，对信息的渴求成了每个
人在这个信息大爆炸时代的基本诉
求。

QQ

成就了马化腾，博客成就了
徐静蕾，微博成就了姚晨，微信的火
爆也只是近

3

年的事情， 新的媒体
在不断衍生，新的平台在不断推出，

只有紧紧抓住时代的脉搏， 才能看
清本质， 才能在媒体竞争中立于不
败之地。
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把握青春脉搏 做有态度的新媒体

———《青春信阳》微信平台幕后的故事
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微信，一个时下最火的信息平台，正迅速融入我们的生活，

成为社会化媒体的焦点，无论是在北上广深，还是地处中原腹地
的老区信阳，新媒体、新平台、新思路的变化，正悄悄地改变着每
个人。

3

月
3

日，《青春信阳》 微信平台上登出了解放军报理论部
刘新如的《甲午的殇思———写在甲午战争两个甲子之年》文章，

经过数个朋友圈的转发，远在千里之外的天津，《今晚报·经济周
刊》副总编辑杨寿清也对此文进行了转发和评论；

3

月
9

日，通过邀约，来自我市各县区的
77

名创业青年领
军人物齐集团市委“创业吧”活动现场，共有

21

个项目达成融资
意向，涉及金额

500

多万元；

3

月
10

日，早上
9

时，周一刚上班，正在整理文件的韩小姐
听到了手机里熟悉的提示音，微信又有新消息来了：定于本周末
举行的，团市委第十一期“同心圆”活动，将同时开展“拥抱春天，

播种绿色”植树活动，为我市广大单身男女搭建联谊平台；

经过
3

年发展，微信击败了几乎所有对手，成为目前最大的
移动互联网软件平台。在推出公共账号之后，由媒体机构和自媒
体为主体的

200

多万个公共账号， 为超过
6

亿的微信用户提供
了海量的新闻信息，各种各样的垂直化、小众化、细分化的生活
资讯与互动服务， 用户几乎可以用微信解决一切移动互联网需
求。 用“手机即时通信软件”，已经远远不能用来形容微信，它已
经逐渐发展成为一个庞大的移动互联网生态系统。在我市，当

1

月
6

日团市委微信平台“青春信阳”正式开通之后，短短两个月，

这个平台背后有哪些鲜为人知的故事呢？ 依靠新媒体搭建的新
平台，又会提出怎样的新思路呢？

新平台十天即从入门到精通
“长久以来，团市委都非常重视利

用互联网，依托新平台团结团员青年，

如
QQ

群、 微博等工具，

2013

年年底，

由团市委书记赵君峰带队到广东惠州
慰问驻外团组织时， 发现当时惠州团
委的微信平台‘惠州青年汇’在广大团
员青年中非常受欢迎， 于是决定参考
兄弟省市的先进经验， 推出服务我市

青年的微信平台。 ”团市委副处级调研
员、 新媒体工作室负责人郝松告诉记
者，“从

2013

年
12

月
20

日，团市委书
记赵君峰从惠州回信阳， 我们只用了
不到

10

天， 就开通了‘青春信阳’。

2013

年
12

月
27

日， 团中央微信平台
开通， 我们与团中央微信平台开通几
乎同步。 ”

几台电脑，几名借调人员，再加上
几名实习生， 甚至不需要经过深奥的
专业技能培训， 就基本构成了团市委
新媒体工作室———这也正是新平台的
显著特点：入门门槛低，只能拼内容。

而正是这样一支绝大部分都是
90

后
成员的队伍，搭建起了“青春信阳”微
信平台。

做有态度的平台
在微信大平台上， 活跃着

200

多
万个微信公共账号， 其中有相当大比
例的自媒体账号。 与传统媒体相比，它
们的内容更加垂直、市场更加细分、用
户更加清晰。 在信息爆炸时代，面对海
量资讯，如何在内容上做减法，使得粉
丝们用最少的时间成本即可获取资
讯，是一个最为突出的问题，也是郝松
亟需解决的难题。

“在团市委新媒体办公室，有一条
不成文的规矩： 团市委书记的新闻不

一定每次都上头条。 ”郝松笑着对记者
说，“我们发布的文章可以不是原创，

但必须要有自己的观点和态度。 我们
不是做门户网站， 但是要做有态度的
平台。 ”郝松告诉记者，他比较欣赏门
户网站网易的企业价值观“有态度”

———用洞察寻找答案， 靠思考看清方
向， 凭态度指引前行， 面对海量的资
讯，新闻也可以“有态度”———选择即
是态度。

“当然， 赵君峰的稿子也上过头

条，那是他当记者现场采写的。

1

月
18

日， 他在团省委开会， 下午
6

时散会
后，他马上用微信把《聚焦两会青年现
场》的稿件和图片发了回来，他把自
己定位于一名普通的记者和编辑，

这在全国各级团组织中都是不多见
的。 ”郝松向记者透露，“若干年后，

当现在的团员青年成长起来之后，

随着他们政治阅历上的成熟， 也许就
会发现这一篇小小的稿子， 凝聚了怎
样的心血。 ”

内容与细节决定新媒体成败
作为一名资深“潜水员”，郝松在

微信朋友圈里曾是出了名的“只看不
发”，在这个“内容为王”的新媒体竞争
时代，一名“看客”对媒体内容、细节等
方面的要求格外严格。

“与团中央的微信平台不同，‘青
春信阳’ 从一开始就定位在靠内容取
胜，靠朋友圈的口口相传来吸引粉丝，

不仅要去政治化，而且仅仅围绕着‘青
春’‘信阳’这两个关键词来做文章。 ”

郝松告诉记者，“现在我们有
6

个栏
目，‘青春关注’主要做新闻的摘编，表
明我们的态度；‘美丽信阳’ 主要做我
们信阳的人文故事、 风景地标等；‘青
春故事’目前以最美青工事迹为蓝本，

将用更多的细节、 更深入的故事来打

动读者；‘青春读书课’ 则是每周推荐
一到两篇文章，从而引出整部书，希望
2014

年能在团员青年中掀起一次读书
的高潮；‘微视界’ 则利用微电影、征
文、诗歌、随手拍等活动，通过青年喜
闻乐见的活动形式，大家团结起来；在
特别策划上，我们策划了‘一起回家过
大年’‘同心圆’‘爱心植树’等活动。 ”

“有了吸引人的内容，还要关注到很
多人平时关注不到的细节，比如排版质量、

内容对数据流量的要求等。 ”拿起手机，随
手点开“青春信阳”上的一篇文章，郝松对
记者说，“因为手机屏幕有限， 在排版上不
仅要注意字体、字间距、段落，这对保
护读者视力非常重要，一段文、一张图，

有张有弛，看着不累。 同时，考虑到图片分

辨率以及图片质量会对数据流量有比
较大的影响， 我们每篇文章都会把图
控制在

20

张以内，而且还会把图片进
行压缩，这样看一篇文章，大约只需要
0.5M～1M

的流量。 而对于我们推出的微
电影等视频， 每个都会注明视频时长、大
小，并建议读者在

WIFI

下观看。 ”

正是由于如此注重细节，目前“青
春信阳”的粉丝中，信阳本地人只占三
分之一，驻外务工、创业人员占三分之
一，而在我市的外地人、经朋友圈传播
吸引而成为“铁粉”的读者，超过十分
之一。 每天几十人的粉丝增长，在整个
豫南地区，除了个别服务号之外，粉丝
数、关注度、互粉度、活跃度等指数，

“青春信阳”都名列前茅。


